



Präambel der sieben Naturparke Baden-Württembergs

Wir, der Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord, sind einer von sieben Naturparken in Baden-Württemberg. Durch die Zusammenarbeit in der AG Naturparke Baden-Württemberg arbeiten wir als Lern- und Erfahrungsorte auf 37 % der Landesfläche an einer gemeinsamen Vision – einer lebenswerten Gegenwart und Zukunft.

Wir orientieren uns an den gesetzlichen Aufgaben, übergeordneten Strategien und Zielen, wie sie in der Zukunftsstrategie 2030 festgeschrieben sind, und fungieren dadurch als Modellregionen für nachhaltige Entwicklung.

Durch die Strahlkraft unserer Netzwerke und Bildungsformate sind wir ein wesentlicher Baustein der BNE-Arbeit und der gesamten Bildungslandschaft. Die Bildungsarbeit ist von zentraler Bedeutung, um die Ziele der Naturparke zu erreichen. Wir verstehen uns als Akteure im ländlichen Raum, handeln regional – mit dem Anspruch, eine nachhaltige Transformation in allen Lebensbereichen zu erreichen und Globalität mitzudenken. Wir haben einen hohen Qualitätsanspruch, dem wir selbst durch die Auszeichnung als Qualitäts-Naturpark und die BNE-Zertifizierung des Landes nachkommen. Wir arbeiten an der gemeinsamen Vision und setzen diese individuell in unserer jeweiligen Kulisse und mit unseren jeweiligen Stärken um.

Naturparke wirken – sensibilisierend und handlungsfördernd!

BNE-Leitbild Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord

Ökologischer Facettenreichtum und geschichtsträchtige Kulturlandschaftsräume sind bezeichnende Merkmale für unseren wunderschönen Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord. Für uns Menschen stellt er gleichermaßen Heimat, Lebensgrundlage und Freizeitraum dar. Als Großschutzgebiet erstreckt er sich von Karlsruhe im Norden bis in den Süden über das Kinzigtal hinaus, wird westlich von der Rheinebene und östlich von der Achse Pforzheim- Sulz begrenzt. Der gemeinnützige Verein gleichen Namens wurde Ende 2000 als Träger des Naturparks gegründet und besteht im Wesentlichen aus kommunalen Körperschaften, sowie Vereinen und Verbänden der Region.

Unsere Mission verbindet Vergangenheit und Zukunft

Unser erklärtes Vereinsziel ist es, die einzigartige Natur- und Kulturlandschaft des mittleren und nördlichen Schwarzwaldes in ihrer Vielfalt zu erhalten und zukunftssicher zu gestalten. Mit unseren Projekten und Initiativen wollen wir als Naturpark Vorbildregion für nachhaltige Entwicklung sein und im Sinne einer regionalen Wertschöpfung wirtschaftliche, soziale und ökologische Werte schaffen. Im Fokus stehen dabei - Hand in Hand mit dem Naturschutz - die Unterstützung von nachhaltigem Tourismus, die Stärkung der Vermarktung regionaler Produkte, die Konzeptionierung und Umsetzung von Klimawandel-Anpassungsmaßnahmen sowie die begleitende Entwicklung nachhaltiger Bildungsangebote. Wir orientieren uns dazu am aktuellen gesellschaftlichen Diskurs und halten dabei die Bedürfnisse von Mensch und Natur im Blick.

Unsere Besonderheit liegt in der Vielfalt

Die imposante Größe unserer Naturpark-Kulisse bietet eine enorme Strukturvielfalt mit unterschiedlichen Anforderungen und Voraussetzungen. Dem begegnen wir mit dezentralen Ansätzen und der Erarbeitung individueller Lösungswege. Durch unsere enge Zusammenarbeit mit Akteuren und Akteurinnen aus unterschiedlichsten Bereichen - sei es die Landwirtschaft, der ehrenamtliche Naturschutz oder die Verwaltung – entwickeln wir ein diverses und tragfähiges Netzwerk im Naturpark, das über Branchen und Schwerpunkte hinweg agieren kann.

Unser Selbstverständnis baut auf ein Miteinander

So groß und vielfältig wie unsere Naturparkregion ist auch unser starkes Naturpark-Team. Wir bringen eine bunte Palette an Arbeitserfahrungen, Wissen und Lebenshintergründen mit und ergänzen uns dadurch sowohl in der inhaltlichen Arbeit als auch durch zeitliche und räumliche Flexibilität.

Wichtig ist uns dabei der stetige und wertschätzend-konstruktive Austausch, die gemeinsame Reflexion und gegenseitiger Support untereinander. Eine mitgestaltbare, förderliche Arbeitsumgebung unterstützt uns dabei im kreativen Schaffensprozess und lässt innovative Ideen entstehen. Unsere Motivation schöpfen wir aus unserem persönlichen Anliegen, nachhaltige Entwicklung privat, sowie beruflich voranzutreiben. Uns eint eine ausgeprägte Natur- und Heimatverbundenheit, die wir mit Begeisterung einbringen und weitergeben möchten.

Unsere Werte bestimmen unsere Bildungsarbeit

Unser Antrieb ist es, nachhaltiges Wirken in viele Lebensbereiche zu bringen und dafür lebenslanges Lernen attraktiv zu gestalten. So wollen wir Menschen unabhängig von ihrer sozialen Identität ermöglichen, daran teilhaben und mitgestalten zu können, sowohl vor Ort als auch im digitalen Raum.

Wir entwickeln innovative Bildungsformate, die unsere Freude am kreativen Prozess widerspiegeln. Das partizipative Einbinden unserer Zielgruppen und der fachliche Austausch in Arbeitsgemeinschaften führen zu Ergebnissen, die Lust auf Lernen machen und Zuversicht vermitteln. Alltagstaugliche Zugänge sind uns wichtig: Sie erleichtern Verständnis und Erwerb von Handlungswissen.

Begeisterung wecken bei jungen und erwachsenen Menschen für die Besonderheiten unserer vielfältigen Region ist eines unserer wichtigsten Ziele. Damit fördern wir die Wertschätzung unserer natürlichen und kulturellen Ressourcen. Natur- und Heimatverbundenheit ist für uns Grundlage, um die Gemeinschaft mitzunehmen, sich für den Erhalt der Schwarzwälder Kulturlandschaft und damit für ökologische und kulturelle Vielfalt zu engagieren.

Unsere Kraft beruht auf Vernetzung und Kooperation

Im Naturpark setzen wir konzeptionelle Rahmen und arbeiten in Netzwerken. Dazu zählen die etablierten Programme Naturpark-Schule, Naturpark-Kindergarten, das Projekt Blühender Naturpark, ebenso wie die Formate Naturpark-Markt, Naturpark-Wirte oder die Schwarzwald-Guides, um einige davon zu nennen. Kooperationspartner sind darüber hinaus Gemeinden, Unternehmen, Vereine, Verbände, Privatpersonen, Hochschulen, produzierende Betriebe und viele weitere. Zusätzlich tauschen wir uns über die Naturparkgrenzen hinaus in themenspezifischen Arbeitsgruppen aus, zum Beispiel mit anderen nationalen und internationalen Großschutzgebieten. Wir beraten und vernetzen unsere Kooperationspartner, unterstützen sie durch konkrete Umsetzungsideen und Angebote und nutzen im Gegenzug ihr wertvolles Feedback zur inhaltlichen Weiterentwicklung.

Unsere Zielgruppe wächst mit unseren Visionen

Zukunftsorientierung fördern wir durch Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE). Unseren direkten regionalen Handlungsrahmen verknüpfen wir dazu eng mit globalen Aspekten der 17 Nachhaltigkeitsziele.

Bei unseren Bildungsangeboten erweitern wir den Fokus: vom Primarbereich auf den Elementarbereich als auch nach oben auf den Sekundarbereich. Darüber hinaus sprechen wir Familien generationenübergreifend an.

In unseren lösungs- weil praxisorientierten Naturpark-Projekten steht die Erwachsenenbildung im Vordergrund. So schaffen wir das Angebot regelmäßiger Klimabotschafter- und Schwarzwald-Guide-Ausbildungen, eine Inklusionsbotschafter-Ausbildung, fortlaufende Feld-Seminare im Bereich Klimaschutz, sowie Bildungsveranstaltungen zum Blühenden Naturpark oder verschiedene VHS-Kooperationen im Bereich der Regionalvermarktung und des Tourismus.

Unsere Vision ist ein Naturpark mit allen und für alle, in dem nachhaltige Haltung und solidarisches Handeln unseren heutigen und zukünftigen Alltag und damit unsere weitere gesellschaftliche Entwicklung prägen. Wir wollen zukünftig auch schwieriger zu erreichende Zielgruppen ansprechen, um ein noch breiteres Verständnis für gemeinschaftliches Handeln, lokal, regional und global zu gewinnen. Dafür setzen wir auf persönliche Zuversicht und Ausdauer und bauen auf weitere Unterstützung von politischer, wirtschaftlicher und gesellschaftlicher Seite.